



Réf : 3_la région_14_1

Titre : Monographie : Région Guelmim Es Smara



Nom complet de la région : Région de Guelmim Essmara

Principales provinces et communes :

- Cinq provinces : Guelmim, Tata, Tan Tan, Assa -Zag, et Es Smara,
- 49 communes rurales et 11 communes urbaines

Population :

Durant la période (1982-2004), la population de la région a connu une augmentation nominale d'environ 166.000 personnes soit une croissance annuelle moyenne de 7000 personnes, en 2004 la population totale est de 462410 personnes.



Caractéristiques géographiques :

La région de Guelmim-Essmara est limitée au nord par la région Souss-Massa-Drâa, à l'Est par les frontières Maroc-algériennes, l'océan atlantique et la région Lâayoune-Boujdou-Sakia-Alhamra à l'Ouest et les frontières mauritaniennes au sud, la région s'étend sur une superficie de 142.729 km² soit 20% de la superficie du Royaume, elle occupe une place importante parmi les trois régions du sud, que ce soit au niveau de potentialités naturelles ou humaines, car elle couvre plus de 42% de la superficie globale de ces trois régions et abrite 64% de sa population totale,

La situation de la région dans la zone pré-saharienne fait que le climat est du type saharien caractérisé par son aridité, mais les influences sahariennes sont tempérées par la proximité de l'océan Atlantique,

Caractéristiques naturelles :

La région dispose d'une façade maritime importante d'une longueur de 180km

La région se caractérise par une vulnérabilité du milieu naturel influencé par certains problèmes environnementaux (l'aridité et la sécheresse...), la majorité du territoire de la région est menacée par le fléau de la désertification.

Elle se caractérise par des oasis, considérées comme un espace vital et un cadre naturel d'une importance inestimable, cet espace s'étend dans le commandement de trois provinces : Tata, Guelmim et Assa-zag.

Niveau industriel :

Le secteur industriel dans la région est exposé à plusieurs contraintes structurelles qui freinent son développement telles que l'organisation professionnelle et la qualification de la main d'œuvre, la ville de Guelmim et le port de Tan Tan, représentent les deux pôles industriels très importants vu que le secteur est inexistant dans les autres provinces, le tissu industriel dans le port de Tan Tan se caractérise par le développement de diverses activités en relation avec la pêche maritime (congélation, production de farine et l'huile de poisson)

Main d'œuvre :

La population active au niveau de la région a augmenté pour atteindre en 2004 le taux de 79% chez les hommes dépassant ainsi le taux enregistré chez les femmes qui est de 20.7% seulement.

Le taux de chômage enregistré est normal suite au potentiel économique de la région.

La main d'œuvre au niveau régional se caractérise par un manque de qualification.

Grands projets et programmes réalisés en général :

Le projet de réalisation de la station balnéaire de la plage blanche est l'un des plus importants sites touristiques au niveau national, situé sur la façade atlantique de la région, permettra d'augmenter sa capacité hôtelière et donnera certainement une grande impulsion de développement vu le nombre de postes d'emploi directs et indirects

Mouvement associatif :

La société civile est représentée par plus de 2000 Associations et 223 Coopératives. Excepté la province de Tata, le tissu associatif au niveau des autres provinces reste en état embryonnaire, ce qui nécessite un grand effort en matière d'encadrement et de formation.